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　　諸位法師，諸位同學，大家新年好，請坐。今天是己丑年的除
夕，中國人還是對於舊曆年有不同的感情，在這個年節的日子，我
們感觸確實很深。在這一生當中，回想到我學佛的因緣實在是很偶
然的機遇，我跟方東美先生學哲學，他把佛法介紹給我，我才重新
認識佛教，知道這是釋迦牟尼佛的教育。過去以為它是宗教，以為
它是迷信，產生嚴重的誤會，所以從來就沒有接觸過。經過老師介
紹，也很難得，在那時候沒多久我認識了章嘉大師，這兩位真正的
善知識幫助我進入佛門。
　　大師教我要認識釋迦牟尼佛，要好好的跟著釋迦牟尼佛學習。
佛陀雖然不在世了，他的教誨就是經典，依舊留存在世間，就是說
，古往這些大德們把佛陀一生的教誨收集起來，編成一部叢書，這
部叢書我們稱它為《大藏經》。這部《大藏經》的內容說些什麼？
真可以說是包羅萬象，整個宇宙人生都講到了。如果我們就它重要
的部分來說，把它歸納成五大類，那就是倫理，倫理是講關係，它
講到人跟人的關係，人跟自然環境的關係，也就是說，人跟所有一
切動物的關係，人跟一切植物花草樹木的關係，人跟山河大地的關
係，人跟大自然的關係，人跟整個宇宙的關係；它還講到人跟不同
維次空間眾生的關係，這是佛經裡面講的一切鬼神眾，這是不同維
次空間，這屬於倫理。我們把關係搞清楚，然後怎樣盡到自己的本
分、義務，在這個地方才體現到人生真正的價值，現在講價值觀，
人生真正的意義。
　　我們活在這個世間，這一生有什麼意思？有什麼價值？決不是
為享有物質生活而來的，也不是享受精神生活，都不是。那到底是



什麼？我們從聖賢教誨上來看，我們活在這個世間應該是這樣說法
，我們是來學習的，像上學一樣，我們現在上一年級，我們的目標
是希望明年能上二年級，不斷把我們的靈性、境界向上提升。提升
到究竟圓滿，在佛法裡面講，那叫成佛，佛是達到究竟圓滿。沒有
到究竟圓滿，向著這個目標、向著這個方向認真學習，都稱之為菩
薩，菩薩好比是學生，你還沒畢業。學生當然有小學生、中學生、
大學生、研究所的研究生，都是學生。所以佛教裡面自自然然也就
形成所謂十信位，十信是小學，十住好像是中學，十迴向好比是高
中，十地好比是大學，等覺好比是研究所，它也有次第。
　　在《華嚴》，《華嚴》也是方先生特別給我介紹的，他說這部
書是佛經哲學概論，我跟他學哲學，他介紹給我的時候說佛經哲學
，他說這部書編得太好了，在這世界上找不到第二種能跟它相比的
。他老人家告訴我，這個書裡頭有圓滿的理論、有周詳的方法，最
難得的它還帶表演。末後善財童子五十三參，他把這些理論、方法
做出來給我們看，也就是落實在生活、落實在學習、落實在處事待
人接物，做出來給我們看。像這樣好的教科書，在世界上確實找不
到第二種。我們是通過老師的介紹才知道這門學問的殊勝。接觸之
後就學看經，雖然看不懂，大概也是佛法裡面所說的，過去生中還
有這個善根，看不懂怎麼樣？歡喜，喜歡看，喜歡接受，那年我二
十六歲。接觸之後遇到了章嘉大師，大師是專門學佛的，方先生是
附帶的。而且兩位老師對我都非常好，特別給我的時間是每個星期
天我們見一次面，我把我一個星期學習的心得提出報告向他老人家
請教。章嘉大師勸我出家，勸我學釋迦牟尼佛一生講經教學，我也
很喜歡這個行業，我就接受了。在這麼多年的學習過程當中，確實
是證實了方老師告訴我的，學佛是人生最高的享受。
　　每個人一生過程當中，我們相信都會遇到有順境、有逆境、有



善緣、有惡緣，我們用佛陀教導我們的智慧方法，都能夠很順利的
過關。我們把這些境界，無論是環境或者是人事，都看作是考試，
通過之後必定向上提升，所以愈學愈歡喜。我們有沒有遭遇到困難
？沒有，我們完全是通過考試。所以在早年，二十多年前我常講，
這個世界要能夠恢復安定和諧，人人能過著幸福美滿的生活，必須
要做到個人自己在本分崗位上認真的工作，認真把它做好，然後跟
其他行業互助合作，這個社會就非常美好。我們這個行業的本分就
像釋迦牟尼佛一樣，他老人家一生開悟之後就從事教學，三十歲開
悟的，七十九歲圓寂的，講經三百餘會，說法四十九年。講經三百
會就是我們現在所講的辦班，辦班教學，一生樂此不疲，這是本分
的事情。
　　做其他的就不是我們的本分，像我們最近的三年，我們也在國
內家鄉湯池做一個文化教育中心，照我們章嘉大師的說法，叫不守
本分。為什麼去搞這個？這有原因的，不是我想搞的，沒想過，是
因為這些年來有這個機緣參加國際和平會議，多半都是聯合國主導
的，我參加十幾次會議。我們討論的問題都是屬於和平會議，討論
的只有一個題目，「消滅衝突，促進社會安定、世界和平」。聯合
國幾十年來對這個問題沒法子解決，不知道開多少次的會議，與會
的這些專家學者我認識的很多，所以我就把我們中國五千年傳統的
教學方法，以及釋迦牟尼佛辦班教學的辦法介紹給大眾。他們聽聞
之後耳目一新，很有興趣，也很讚歎，但是會後我們在一起吃飯聊
天就來告訴我，他說法師，你講得很好，這是理想，做不到。這句
話就讓我為難了，為什麼？沒有信心，沒有信心才是真正的危機。
你看佛常常給我們說，「信為道元功德母」，你成就的大小決定在
信心，你沒有信心就不能成就。
　　我們中國五千年來古聖先賢的「建國君民，教學為先」，修身



齊家，格致為本，這在中國推行了五千年，效果卓著，現在人沒有
信心，那多可惜，那就沒法子了。因此我們才在湯池辦這個班做實
驗，看看傳統這些東西在現代社會裡面還能不能行？結果這個實驗
成功了，這個小鎮，我們用一個小鎮做實驗，推動全民教育，只用
一門功課，儒家的《弟子規》。我們常常講儒釋道三個根，三個根
，因為其他的道跟佛是宗教，在現行國家政策上是不可以的，只能
在宗教道場裡面可以學習，學校不可以，所以我們只用儒家這一門
。這一門沒有想到做成功了，而且做得讓我們非常滿意，時間三、
四個月，效果就卓著，如果能紮三個根、紮四個根，那還得了！這
個實驗讓我們證明老祖宗所說的話，「人之初，性本善」，給我們
顯示出人民是教得好的，只要你肯教。所以我們二００六年在聯合
國教科文組織巴黎總部做一個活動，辦一個活動，我們把這個成果
向聯合國提出報告，而且做三天展覽，效果非常好。實驗成功了，
我們就交給政府，我們要回過頭來幹本分的事情，所以以後我們不
再做非分的事情，免得老師會責備我，不再做非分了，我們把這個
經驗告訴大家。
　　學佛必須要知道扎根教育，我們今天學佛，在家同修沒有做到
十善業，出家的同學也疏忽沙彌律儀，所以我們往往幾十年的修學
沒有成果。所以我這幾年來特別提醒同學們，我們要補習，補習扎
根教育。出家人要紮四個根，《弟子規》、《感應篇》、《十善業
》、《沙彌律儀》，這四門一定要做到，我們相信一年的時間是足
夠了。根紮穩了，然後在經論裡頭選一門，《華嚴》裡頭講得清楚
，一經通一切經通，一個法門成就是一切法門都成就，所以不可以
貪多，要專、要精，那我們這一生當中肯定個個都有成就。這才是
可喜的現象，值得恭喜的，除這個之外都是過眼雲煙，不是真的。
　　我們自己有成就，才能夠幫助別人，幫助這個社會，幫助國家



，幫助世界，真正達到化解衝突，恢復安定和平，中國古時候所謂
的禮義之邦，和諧社會，決定可以落實。希望我們國家帶領這個世
界走向幸福美滿，安定和平，這是今年我給同學們的祝福。我們學
佛人一定要盡一分力量來協助這個社會，那就是我們自己要做一個
好榜樣，「學為人師，行為世範」。釋迦牟尼佛在過去給我們做的
好樣子，我們今天要繼承，要把它發揚光大，要做給這個社會大眾
看，做給我們國家民族看，做給全世界、全人類去看，這才是真正
佛的好弟子。我的祝福就說到此地，謝謝大家，新年吉祥如意。


